

# **PENGARUH SIMPANAN MASYARAKAT DAN UKURAN PERUSAHAAN TERHADAP PROFITABILITAS PADA PERUSAHAAN PERBANKAN YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA**

**Maryana dan Nurlina**  
Program Studi Akuntansi  
STIE Lhokseumawe

## ***ABSTRACT***

*The purpose of this study was to examine the influence of public deposits and the size of the company to profitability in banking companies listed in Indonesia stock exchange. The data used in this research is secondary data that is annual report of banking companies 2009-2015 period. The source of the data derived from five banking companies listed in Indonesia stock exchange. Data processing was performed using SPSS with multiple linear regression. The results showed that: Saves society negatively affects the profitability of the banking company listed on the Indonesia stock exchange. Size companies positive effect on the profitability of the banking company listed on the Indonesia stock exchange. Simultaneously, public deposits and the size of the company's positive effect on the profitability of the banking company listed on the Indonesia stock exchange. Public deposits and the size of the firm has a weak correlation with the profitability of the banking company listed on the Indonesia stock exchange. Public deposits and the size of the companies have the leverage to explain the profitability of the banking company listed on the Indonesia stock exchange amounted to 61.1%, while the remaining 38.9% is influenced by other variables outside this research model.*

**Keywords :** *Public Deposits, Size of the Company, Profitability*

## **1) Latar Belakang Masalah**

Keberadaan Bank sangat penting dalam menopang dan membantu meningkatkan perekonomian masyarakat, hampir setiap transaksi ekonomi dalam masyarakat berhubungan dengan bank. Dari pengertian tersebut dapat dijelaskan bahwa bank adalah perusahaan yang bergerak dalam bidang keuangan, dan aktivitasnya pasti berhubungan dengan masalah keuangan. Penilaian kinerja keuangan perbankan merupakan salah satu faktor yang penting bagi perbankan untuk melihat bagaimana bank tersebut dalam melakukan kerjanya apakah sudah baik atau belum.

Selain itu penilaian juga dapat digunakan untuk mengetahui seberapa besar profitabilitas atau keuntungan bank dengan membandingkan hasil laba pada tahun tertentu dengan laba tahun-tahun sebelum dan sesudahnya atau membandingkan kinerja perbankan yang satu dengan perbankan yang lainnya. Pada umumnya

penilaian kinerja keuangan suatu bank bisa dilihat dari laporan keuangannya yang berasal dari perhitungan rasio keuangannya (Nugroho, 2011).

Sebuah perusahaan dapat memperoleh peningkatan atau penurunan profitabilitas pada setiap periodenya. Peningkatan dan penurunan profitabilitas dapat disebabkan oleh beberapa faktor, salah satu faktor yang dapat mempengaruhi naik dan turunnya profitabilita adalah simpanan masyarakat dan ukuran perusahaan. Simpanan masyarakat adalah sejumlah sumber daya dan atau dana masyarakat yang dipercayakan kepada bank dan yang berhasil dihimpun oleh bank berdasarkan perjanjian tertentu yang telah disepakati oleh bank dan penyimpan yaitu masyarakat. Untuk memperoleh dana tersebut bank dapat menggunakan tiga macam jenis simpanan (rekening).

Munawir (2007:19) mengatakan bahwa perusahaan-perusahaan yang memiliki ukuran lebih besar memiliki dorongan yang kuat untuk menyajikan tingkat profitabilitas yang tinggi dibandingkan dengan perusahaan-perusahaan yang lebih kecil, karena perusahaan yang lebih besar diteliti dan dipandang dengan lebih kritis oleh para investor. Selain itu ukuran perusahaan yang besar akan memberikan indikasi perkembangan perusahaan sangat pesat. Adapun alat ukur atau indikator ukuran perusahaan yang digunakan yaitu jumlah aktiva perusahaan.

Profitabilitas digunakan untuk mengukur efektifitas manajemen berdasarkan hasil pengembalian yang dihasilkan dari pinjaman dan investasi. Faktor-faktor yang mempengaruhi profitabilitas bank bersumber dari berbagai kinerja profitabilitas yang ditunjukkan beberapa indikator. Dalam penelitian ini profitabilitas menggunakan rasio *Return On Asset* (ROA) karena rasio profitabilitas yang penting bagi bank adalah ROA. ROA merupakan rasio antara laba sesudah pajak terhadap total asset. Semakin besar ROA menunjukkan kinerja perusahaan semakin baik, karena tingkat kembalian (*return*) semakin besar. Berdasarkan pemaparan di atas, peneliti ingin membuat studi pustaka dengan mengangkat judul "Pengaruh Simpanan Masyarakat dan Ukuran Perusahaan Terhadap Profitabilitas pada Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia."

## 2) Landasan Teori

### 1. Simpanan Masyarakat

Penghimpunan dana dari masyarakat perlu dilakukan dengan cara tertentu sehingga efisien dan dapat disesuaikan untuk penyaluran dana ke masyarakat kembali. Menurut data dari Bank Indonesia, penghimpunan dana dari masyarakat oleh bank dari tahun ke tahun semakin meningkat. Menurut Triandaru (2006:95), adapun hal-hal yang mempengaruhi keberhasilan bank dalam pertumbuhan penghimpunan dana dari masyarakat antara lain semakin tinggi tingkat kepercayaan masyarakat, semakin tinggi tingkat pendapatan masyarakat, sebuah bank yang dapat memberikan tingkat kepastian yang tinggi atas dana masyarakat untuk dapat ditarik lagi sesuai waktu yang telah dijanjikan dan pelayanan yang baik akan membuat masyarakat senang untuk menyimpan dananya dan bertransaksi di

bank. Keempat hal ini dapat memudahkan bank untuk menarik dana dari masyarakat. Menurut Kasmir (2003:65) simpanan adalah dana yang dipercayakan oleh masyarakat kepada Bank dalam bentuk giro, deposito berjangka, sertifikat deposito tabungan atau yang dapat dipersamakan dengan itu. Simpanan adalah uang nasabah yang dititipkan atau diinvestasikan ke bank.

## 2. Jenis-Jenis Simpanan Masyarakat

Menghimpun dana memiliki arti mengumpulkan atau mencari dana (uang) dari masyarakat luas. Dana yang telah dihimpun tersebut disebut dengan simpanan bank. Bentuk simpanan tersebut antara lain simpanan giro, tabungan dan deposito. Antara bank yang satu dengan yang lain mempunyai produk-produk simpanan yang berbeda-beda. Menurut Ismail (2010:48), jenis simpanan masyarakat yang ada di bank ada berbagai macam. Sumber dana yang berasal dari pihak ketiga atau masyarakat luas yaitu sebagai berikut:

### 1. Simpanan Giro

Menurut Ismail (2010:48) Simpanan giro merupakan simpanan yang diperoleh dari masyarakat atau pihak ketiga yang sifat penarikannya adalah dapat ditarik setiap saat dengan menggunakan cek dan bilyet giro atau sarana perintah bayar lainnya atau pemindah bukuan.

### 2. Tabungan

Tabungan adalah dana pihak ketiga yang penarikannya hanya dapat dilakukan berdasarkan syarat-syarat tertentu yang telah ditetapkan oleh bank bersangkutan.

### 3. Simpanan deposito

Menurut Undang-undang Nomor 10 tahun 1998 tentang Perbankan Indonesia, Deposito adalah simpanan yang penarikannya hanya dapat dilakukan pada waktu tertentu berdasarkan perjanjian nasabah penyimpan dengan bank.

## 3. Klasifikasi Ukuran Perusahaan

Keputusan ketua Bapepam No. Kep. 11/PM/1997 menyebutkan perusahaan kecil dan menengah berdasarkan aktiva (kekayaan) adalah badan hukum yang memiliki total aktiva tidak lebih dari seratus milyar, sedangkan perusahaan besar adalah badan hukum yang total aktiva di atas seratus milyar. Menurut Undang-undang Nomor 20 Tahun 2008 ukuran perusahaan diklasifikasikan ke dalam 4 kategori yaitu usaha mikro, usaha kecil, usaha menengah, dan usaha besar. Pengklasifikasian ukuran perusahaan tersebut didasarkan pada total aset yang dimiliki dan total penjualan tahunan perusahaan tersebut.

## 4. Profitabilitas

Profitabilitas suatu perusahaan menunjukkan perbandingan antara laba dengan aktiva atau modal yang menghasilkan laba tersebut. Dengan kata lain, profitabilitas adalah kemampuan suatu perusahaan untuk mencapai laba.

Profitabilitas merupakan kemampuan suatu perusahaan untuk mendapatkan laba (keuntungan) dalam suatu periode tertentu. Profitabilitas menggambarkan kemampuan badan usaha untuk menghasilkan laba dengan menggunakan seluruh modal yang dimiliki. Hal ini sesuai dengan pernyataan Shapiro (2001:731) Profitabilitas suatu perusahaan akan mempengaruhi kebijakan para investor atas investasi yang dilakukan.

### **3) Metode Penelitian**

Objek dalam penelitian ini adalah simpanan masyarakat (DPK), ukuran perusahaan dan profitabilitas. Penelitian ini dilaksanakan pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia periode 2009-2015. Jumlah populasi dalam penelitian ini yaitu sebanyak 31 perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia yaitu sebagai berikut:

1. Perusahaan perbankan sudah terdaftar di Bursa Efek Indonesia sebelum tahun 2009.
2. Selalu mempublikasikan laporan keuangan selama tahun pengamatan
3. Selama tahun pengamatan, perusahaan perbankan tidak mengalami kerugian

#### **1. Teknik Pengumpulan Data**

Menurut Supomo dan Indriantoro (2002:147) dokumentasi merupakan teknik pengumpulan data cara mengamati, mencatat, dan memfotokopi dokumendokumen perusahaan yang relevan dengan masalah yang diteliti. Data penelitian ini adalah laporan keuangan perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia periode 2009-2015.

#### **2. Operasionalisasi Variabel**

Menurut Sugiyono (2007:60) Variabel penelitian adalah sesuatu hal berbentuk apa saja yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari sehingga diperoleh informasi tentang hal tersebut, kemudian ditarik kesimpulannya. Adapun instrumen dalam penelitian ini terdiri dari 2 variabel bebas dan 1 variabel terikat .

### **4) Pembahasan**

#### **1. Pengaruh Simpanan Masyarakat terhadap Profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia.**

Berdasarkan hasil yang diperoleh di atas, bahwa simpanan masyarakat berpengaruh negatif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Simpanan masyarakat atau dana pihak ketiga tidak berpengaruh terhadap profitabilitas disebabkan karena ketidakseimbangan antara jumlah sumber dana yang masuk dengan jumlah kredit yang dilemparkan kepada masyarakat. Semakin tinggi dana pihak ketiga yang terkumpul di bank namun tidak dimbangi dengan penyaluran kredit, maka kemungkinan bank mengalami kerugian atau penurunan profitabilitas, karena pendapatan bunga dari

penyaluran kredit kepada debitur tidak mencukupi untuk menutup biaya bunga yang harus dibayarkan kepada depositan.

## **2. Pengaruh Ukuran Perusahaan terhadap Profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia.**

Berdasarkan hasil pengolahan data, menunjukkan bahwa ukuran perusahaan berpengaruh positif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Adanya pengaruh yang signifikan dan positif ini mengindikasikan bahwa semakin besar nilai ukuran perusahaan dapat menjelaskan dan memprediksi peningkatan profitabilitas. Sebaliknya, semakin rendah nilai ukuran perusahaan dapat menjelaskan dan memprediksi penurunan profitabilitas. Ukuran perusahaan adalah faktor utama untuk menentukan profitabilitas dari suatu perusahaan dengan konsep yang biasa dikenal dengan skala ekonomi. Maksudnya skala ekonomi menunjuk kepada keuntungan biaya rendah yang didapat oleh perusahaan besar karena dapat menghasilkan produk dengan harga per unit yang rendah.

## **5) Kesimpulan**

Berdasarkan hasil analisis yang telah dilakukan, maka penulis dapat menarik kesimpulan sebagai berikut:

4. Simpanan masyarakat berpengaruh negatif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia.
5. Ukuran perusahaan berpengaruh positif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia.
6. Secara simultan simpanan masyarakat dan ukuran perusahaan berpengaruh positif terhadap profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia.
7. Simpanan masyarakat dan ukuran perusahaan mempunyai hubungan yang lemah dengan profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia.
8. Simpanan masyarakat dan ukuran perusahaan memiliki pengaruh untuk menjelaskan profitabilitas pada perusahaan perbankan yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia sebesar 61,1%, sedangkan sisanya sebesar 38,9% dipengaruhi oleh variabel lain diluar model penelitian ini.

## F. DAFTAR PUSTAKA

- Adyani, Lyla Rahma, (2011). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Profitabilitas (ROA) pada Bank Umum Syariah yang terdapat di BEI periode Desember 2005 sampai September 2010. Jurnal: Akuntansi.
- Almilia, Luciana Spica dan Winny Herdiningtyas. (2005). Analisis Rasio Camel terhadap Prediksi Kondisi Bermasalah pada lembaga Perbankan Periode 2000-2002. Jurnal Akuntansi dan Keuangan, Vol 7, No 2, Nopember 2005.
- Anthony, Robert N. dan Vijay Govindarajan, V. (2002). Sistem Pengendalian Manajemen. Buku Pertama, Terjemahan Drs. F.X Kurniawan. Jakarta: Salemba Empat.
- Arimi, Millatina. (2012). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Profitabilitas Perbankan (Studi pada Bank Umum yang Listed di Bursa Efek Indonesia Tahun 2007-2010). Jurnal: Akuntansi. Volume 1 Nomor 2.
- Arthesa, Ade dan Edia Handiman. (2006). Bank dan lembaga keuangan bukan Bank. Jakarta: Indeks kelompok Gramedia.
- Asnawi, Said Kelana dan Chandra Wijaya. (2005). Riset Keuangan: Pengujian- Pengujian Empiris. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- Brigham, E.F, dan, Houston, J.F. (2003). Manajemen Keuangan. Edisi kedelapan, Buku Satu. Jakarta: Erlangga.
- Dendawijaya, Lukman. (2003). Manajemen Perbankan. Jakarta: Ghalia Indonesia.
- Hanafi, M. Mamduh dan Abdul Halim. (2003). Analisis Laporan Keuangan. Yogyakarta: AMP-YKPN.
- Harahap, Sofyan Syafri. (2001). Analisis Kritis atas Laporan Keuangan. Jakarta: RajaGrafindo Persada.
- Ismail, (2010). Manajemen Perbankan dari Teori Menuju Aplikasi . Jakarta: Kencana.
- Kasmir. (2003). Manajemen Perbankan. Jakarta : RajaGrafindo Persada.
- Khasanah, Uswatul. (2009). Analisis Pengaruh Investasi, Likuiditas, Profitabilitas dan Ukuran Perusahaan terhadap Kebijakan Devidend payout Ratio (Pada perusahaan yang terdaftar di Jakarta Islamic Index periode 2000-2004).
- Kuncoro, Mudrajad dan Suharjono. (2002). Manajemen Perbankan. Yogyakarta: BPFE.
- Martono, Nanang. (2010). Metode Penelitian Kuantitatif. Jakarta: Raya Grafindo Persada.
- Mawardi, Wisnu. (2005). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Kinerja Keuangan Bank Umum Di Indonesia, Jurnal Bisnis Strategi, Vol 14, No 1, Juli 2005.
- Munawir, S. (2002). Analisis Laporan Keuangan. Yogyakarta : Liberty.

- Prasetyantoko, A. (2008). *Bencana Finansial, Stabilitas Sebagai Barang Publik*. Jakarta: Kompas Media Nusantara.
- Nugroho, Wisnu.(2011). Analisis Pengaruh FDR,NPF,BOPO,KAP dan PLO terhadap Return On Asset. *Jurnal Akuntansi*.
- Riyadi, Slamet. 2006. *Banking Assets and Liability Management*. Jakarta: Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia.
- Riyanto, Bambang. (2008). *Dasar-Dasar Pembelanjaan Perusahaan*, Edisi IV.Yogyakarta : BPFE.
- Sartono, R Agus. (2001). *Menejemen Keuangan Teori dan Aplikasi*. Jogjakarta: BPFE.
- Santoso, Singgih. (2002). *Buku Latihan SPSS Statistik Parametrik*. Jakarta: Elex Media Komputindo
- Sawir, Agnes. (2004). *Kebijakan Pendanaan dan Restrukturisasi Perusahaan*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- Setiawan, Deddy. (2009.) Pengaruh Rasio Keuangan terhadap Kondisi Financial Distress Perusahaan Otomotif". *Jurnal Bisnis dan Akuntansi*.11(2): 107-119. <http://journal.unnes.ac.id>. diakses tanggal 8 Februari 2017).
- Sugiyono, (2007). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*, Cet XIV, Bandung: Alfabeta.
- Sukmadinata. Nana Syaodih . (2010). *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Syahyunan. (2004). *Manajemen Keuangan I*. Cetakan Pertama. Medan: USU Press.
- Syamsudin, Lukman. (2000). *Manajemen Keuangan Perusahaan*. Jakarta : Raja Grafindo Persada.
- Tandelilin, Eduardus. (2003). *Analisis Investasi dan Manajemen Portofolio*. Edisi Pertama, Yogyakarta : BPFE.
- Triandaru, Sigit. (2006). *Bank dan Lembaga Keuangan Lain*. Jakarta : Salemba Empat
- Usman, Bachtiar. (2003). Analisis Rasio Keuangan Dalam Memprediksi Perubahan Laba Pada Bank-Bank Di Indonesia. *Media Riset Bisnis dan Manajemen*, Vol.3, No.1, April 2003.
- Wiagustini, Ni luh Putu. (2010). *Dasar-Dasar Manajemen Keuangan*. Denpasar. Udayana University Press.

